

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8  
HUESCA

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Nuestra Señora de Loreo y Santa Eulalia de Mérida.

SANTOS DEL VIERNES.—Santa Leocadia, San Cipriano y San Restituto.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro, San Lorenzo y Miguelas.

### SANTO DE MAÑANA

Santa Eulalia, mártir

LA CONSTANCIA EN EL AMOR DE DIOS

Nació Santa Eulalia en Mérida de padres nobles; su padre fervoroso cristiano la crió en toda virtud y recogimiento. Siendo de edad de doce años, pasó por la ciudad donde Eulalia habitaba un delegado de Daciano, presidente de los emperadores Diocleciano y Maximiano, con el fin de perseguir á los cristianos, para lo cual publicó un terrible edicto contra éstos. Sabedora la Santa de esto, levantóse una mañana muy temprano y llegando á la casa del juez enviado, reprendióle y afeóle con mucha cordura y libertad. al principio el tirano la procuró persuadir con caricias, mas viendo que perdía el tiempo, la mandó azotar y quebrantar los huesos con plomadas, y así espiró, volando su alma á la gloria en forma de paloma blanca y cubriendo su cuerpo desnudo el cielo con nieve. Ocurrió su martirio en el mes de Diciembre el año 304.



## COCHE DIARIO A SARIÑENA

del

NAVARRICO Y COMPAÑÍA

Sale de la plaza de D. Alfonso (antes Corralaza) número 3, á las 12 y media de la tarde y de Sariñena para Huesca á las 8 y media de la mañana. Para más detalles dirigirse á Pablo Gimeno, mayoral de diligencias, en la misma casa, Huesca.

*Castanera*



## EL COLOR LITÚRGICO DE LA INMACULADA

---

¿Visteis el clarísimo azul del cielo, cuando sin la menor neblina ó celaje brilla su diafuidad y relumbra su tersura?

Bella es y sin igual esa maravillosa techumbre del universo, y se pierden los ojos y se extasía el alma al contemplar, no tanto su inconmesurable grandeza, como la transparencia de su rico color.

¡Este es el color de María, éste el color de su Inmaculada Concepción!

Concibo perfectamente por qué secreto instinto se fijaron en él más que en otro alguno la piedad y la poesía del pueblo fiel, para hacer del limpio azul de los cielos el símbolo de la limpieza sin par de la Concepción de María. Lo concibo, sobre todo, cuando veo que la Iglesia ha sancionado ese espontáneo impulso popular, autorizando ¡raro privilegio! el uso de ornamentos azules en la celebración del Oficio litúrgico de esta fiesta.

Lo que para los mártires significa el rojo encendido; lo que para los confesores, vírgenes y viudas el no hollado blancor de la nieve; lo que para el recuerdo de los difuntos el negro luto; lo que para el recogimiento de los días de penitencia el austero violado; lo que para las fiestas dominicales el verde de la esperanza; eso expresa en orden á María Inmaculada el celeste azul; es este adecuado color su más propio simbolismo. El ropaje, no de los valles umbrosos, no de las airosas colinas, no de los prados floridos, no de las pintadas aves, sino el de los cielos claros, serenos, luminosos, radiantes, deslumbradores.

No cabe en el orden físico encontrar trasunto más ideal de la pureza de María ó que más se acerque en lo posibles á su divina realidad.

¡Así debiéramos! ay! ser nosotros sus hijos, cuanto es dado con el auxilio de la gracia á la humana flaqueza! ¡Así debiéramos procurar ser: limpios, puros, sin mancilla!

Y esto así en nuestras ideas como en nuestras costumbres: en aquellas sin el menor resabio de pestífera doctrina que las enturbie; en éstas sin el más tenue vapor de corrupción que las empañe. En todo semejantes, cuanto en frágiles criaturas quepa, á nuestra celestial Madre, la limpísima Madre de Dios.

*F. S. y S.*

---

## NOTICIAS LOCALES

---

### LA CRISIS

Los acontecimientos políticos de los últimos días, han arrastrado al Gabinete, dejando maltrecho y desquiciado al partido conservador.

La discordia, latente hacía ya mucho tiempo dentro de aquel organismo político, alentada de continuo, más que por diferencias de ideas, por obsesiones de amor propio de elevadas personalidades, ha salido á la superficie en tan mal hora para el Gobierno, que le ha hecho caer herido mortalmente por aquellos de quienes más firme sostén debía esperar.



La sesión del Congreso del martes formará seguramente época en la historia del Parlamento español. Silvela mantuvo su criterio en el asunto concreto que ha motivado la cuestión del Ayuntamiento de Madrid y dirigió cargos á su jefe, y quizás sin quererlo y dejándose llevar del calor de la improvisación, extremó la nota agresiva y fiscalizadora, resultando un discurso de oposición mucho más temible para el Gobierno por ser de quien era.

El presidente del Consejo vió herida de muerte la situación, y se dispuso á concluir la de manera digna.

El Sr. Cánovas, dice la prensa madrileña, se levantó á contestar. Trémulo al principio por la ira, pálido por la indignación, recobró enseñanza el dominio de sí mismo, y habló con una sinceridad, una elocuencia y una pasión tan noble y varonil, que pronto se hizo dueño de la Cámara, y tuvo de su parte hasta las mismas oposiciones y el público de las tribunas, que suele ser hostil á los gobiernos.

Es imposible, sin haberlo visto, formarse una idea de aquel titánico esfuerzo de la palabra humana, y es que en aquella palabra palpitaba el alma de un gran hombre y el corazón de un verdadero patriota que se desbordaba contra la campaña más tenaz, más despiadada, más injusta que se ha hecho contra cualquier otro hombre público, campaña y persecución á la que parecía venir á dar cima el dardo del amigo, del compañero predilecto de todo tiempo.

Sobrio, conciso, fuerte en su dignidad como aquel que está dispuesto á dar de mano un poder que no le trae más que amarguras, como el que después de haber consolidado su obra, piensa someterse sólo á los juicios de la historia, más imparcial que las animosidades de los contemporáneos, tuvo periodos arrebatadores, y despertó la admiración y las simpatías de sus mismos adversarios.

El Sr. Silvela se sintió profundamente emocionado, y la extrañeza y el asombro se pintaron en su rostro. Su rectificación fué luego de tenos más suaves y pacíficos.

Todo inútil. Cánovas ni siquiera se tomó el trabajo de contestarle.

Todavía la solución hubiera sido de menos trascendencia si el voto de confianza presentado al Gobierno no hubiera sido en la forma que el jefe del partido conservador quiso que fuera, y que en manera alguna podían apoyar Silvela y los suyos.

De ahí la derrota *moral* del Gobierno y las dimisiones de los ministros.

La trascendencia de esta crisis es tan grande, que no puede calcularse por lo pronto. Deshecho el partido conservador, quedan socavados los cimientos de uno de los dos únicos sostenes de intereses que para los monárquicos dinásticos deben estar por encima de las luchas de partido. La reorganización de los conservadores, será más ó menos laboriosa; pero entretanto, el partido liberal llamado por lo visto al Consejo de la Corona, ¿estará en condiciones de cumplir los compromisos que tiene adquiridos con el país? ¿Podrá hacer frente á las graves cuestiones que están planteadas?

Allá veremos.

---

Ayer se reunieron en fraternal banquete en el Hotel de la Unión, to-



dos los jefes y oficiales del cuerpo de infantería que tienen su destino en esta plaza para conmemorar la festividad de la Purísima Concepción, declarada Patrona de la infantería española.

Al banquete asistieron representaciones de todos los institutos del ejército y retirados de Guerra residentes en esta capital, invitados por sus compañeros de infantería.

Los comensales se habían dado cita para las seis y media de la tarde, y con exactitud militar hallábanse todos á la hora indicada ocupando sus sitios en la mesa. Presidía el señor coronel jefe de la zona militar D. Sixto Machado, teniendo á su derecha al señor teniente coronel de la comandancia de la guardia civil D. Emilio Maroto, y á su izquierda al teniente coronel Sr. Manso, jefe del depósito. Al otro extremo de la mesa sentóse en sitio de preferencia el teniente coronel, jefe de la caja de reclutas D. Isidoro Guerrero, que tenía á su derecha al señor comandante D. Félix García, representante de los jefes y oficiales retirados, y á su izquierda al comandante de infantería Sr. Alabau, presidente de la Comisión organizadora del banquete. En sitios de preferencia se hallaban también el capitán del escuadrón de lanceros del Rey Sr. Román, el médico 1.º del cuerpo de Sanidad militar D. Miguel de Fuentes, el teniente de carabineros Sr. Ledesma y el teniente de la escala de reserva de caballería Sr. Isar.

La mesa estuvo puesta con mucho gusto y muy bien servida, mereciendo muchos elogios de todos los comensales.

Al destaparse el Champagne, inició los brindis el señor coronel de la zona, haciéndolo por la Purísima Concepción, por la patria, por el Rey, por la Reina, por las autoridades militares del distrito y de la provincia y por todos los cuerpos é institutos del ejército; el señor teniente coronel de la guardia civil expresó su agradecimiento por el recuerdo que habían tenido sus compañeros del arma principal del ejército al invitar á la de su instituto, cuya representación llevaba, terminando con un viva al Rey; el Sr. Ledesma, teniente de carabineros, hizo más que un brindis un discurso, todo él esmaltado de citas históricas, enalteciendo las glorias de nuestro ejército y terminando con un viva á la patria, al Rey, á la Reina y al ejército; el capitán D. Martín Zapatero, ayudante del general gobernador militar de esta provincia, entusiasta como el que más del uniforme que viste, pronunció un caluroso brindis, enalteciendo las glorias de la infantería española y haciendo un brillante y precioso paralelo entre la Purísima Concepción y las sublimes ideas y pensamientos que mueve á los ejércitos, cuando el orden se turba con fines bastardos, la ley se desconoce con miras egoístas y la patria es amenazada en su integridad, todo esto dicho con un entusiasmo y fuego tal del que, como el Sr. Zapatero, sabe decir lo que siente y decirlo bien. El señor comandante retirado D. Félix García, expresó su más sentido reconocimiento en nombre de los retirados residentes en esta plaza, por el recuerdo que se había tenido de tan benemérita como olvidada clase. El teniente coronel Sr. Manso brindó por el Rey y por la unión de todos. El capitán auxiliar de este Gobierno militar Sr. Fernández, en frases sentidas y muy bien dichas, expresó la satisfacción que le causaba la unión de todos y terminó brindando porque subsista; el comandante secretario señor Lon, hizo votos por la unión de todos, terminando con un viva al Rey;



el teniente coronel Sr. Guerrero, concretó en pocas palabras el pensamiento que á todos animaba, el de la unión de todos bajo el lema del honor más acrisolado, terminando con un caluroso viva á España, al Rey y al ejército; el médico 1.º Sr. Fuentes, expresó su reconocimiento á los jefes y oficiales del arma, en la que hacía diez y ocho años que servía, por la galante atención que habían tenido al invitarle á tan distinguida como agradable reunión, haciendo votos por la unión de todos y terminando con un viva al Rey y á la Reina; el capitán Sr. Peñalver por la Patrona del arma, por el Rey, por la Reina y por todo el ejército de mar y tierra; el comandante Sr. Alabau, dió las gracias á los que perteneciendo á otras armas é institutos les habían honrado aceptando la invitación y brindando por la unión de todos los elementos de que se compone el ejército; el capitán Sr. López, brindó por la unión de todos y porque á la escala de reserva se le atiende en sus justas peticiones; el capitán señor Muñoz, brindó por la unión de todos y porque cada vez se afirme más y más esta unión que ha de ser su fuerza. El teniente Sr. Martínez, brindó por el ministro de la Guerra, que en el reducido círculo en que ha podido moverse, dejará gratísimos recuerdos en el ejército; el señor Bandrés dijo que la mejor manera de terminar tan agradable reunión, era diciendo viva el Rey.

Muy cerca de las diez eran cuando terminó la reunión, acordándose antes de disolverse, dar un voto de gracias á la Comisión organizadora y remitir un telegrama de felicitación al presidente del Comité central de festejos, general secretario de la inspección general de infantería.

---

Anteanoche se cantó, según costumbre tradicional, la Salve ante la Imagen de la Purísima Concepción que se venera en nuestra iglesia Catedral. La orquesta y capilla dirigidas por el Sr. Cuartero, ejecutó la notable composición del maestro Eslava.

La concurrencia de fieles fué numerosísima, lo mismo que en la solemnidad de ayer mañana, en la que ofició de Pontifical el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo que dió luego la bendición Papal. Ocupó la Cátedra Sagrada el elocuente orador D. Luis Fernández, desarrollando en un notabilísimo discurso la siguiente proposición: «La Virgen María fué concebida sin mancha de pecado original, á pesar de haber entrado el pecado en el mundo por el de un hombre, en el cual todos pecamos.»

---

Hállanse vacantes las plazas de Secretario y Suplente del Juzgado municipal de Coscojuela de Fantova, dotadas con los derechos de Arancel.

---

Por la alcaldía de El Grado, se anuncia para el 17 de este mes, la primera subasta para proceder á la venta de varias fincas rústicas y urbanas por débitos de consumos, y 16 por 100 sobre la territorial é industrial.

---

Los socios del Círculo Católico de Obreros, tuvieron ayer Comunion general en la Iglesia de la Compañía.

---



Los señores que forman la caritativa y cristiana asociación de las Conferencias de San Vicente de Paul, que tantos bienes produce, reuniendo esas necesidades tanto más tristes cuanto son menos públicas, reunieron ayer en junta general, según costumbre de todos los años, en tan solemne día. La junta tuvo lugar en el Palacio episcopal bajo la presidencia de nuestro venerable Prelado.

Por la mañana los señores de las Conferencias, tuvieron Comunión general á la que asistió gran concurrencia.

La dirección de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, ha tomado un acuerdo importante.

En lo sucesivo, todas las reclamaciones por retraso, averías ó faltas de mercancías, se zanjarán en el mismo acto de la entrega. y las indemnizaciones se pagarán también en el acto por los inspectores de la línea y jefes de las estaciones de alguna importancia.

Es una medida que será recibida con aplauso por el comercio y el público en general.

En el banquete que anoche celebraron en Madrid los coroneles de infantería para celebrar la fiesta de su patrona, se sirvió el siguiente *menú*.

*Entremeses.*

50 kilos de salchichón, 50 de aceitunas manzanillas, 50 de Padrón y cinco de variantes.

*Puré de cangrejos.*

200 docenas de cangrejos.

*Salmón, salsa crema.*

300 kilos.

*Solomillo á la Richelieu.*

500 kilos.

*Espárragos, salsa bearnesa.*

800 latas.

*Galantina trufada y jamón al aspic.*

50 jamones en dulce y cinco pavos trufados.

*Ensalada rusa.*

1 000 huevos, 150 latas champiñón, 100 de Macedonia, 50 de judías verdes, 50 de guisantes, 200 apios, 100 kilos de remolacha y 50 de patatas.

*Perdices al crostón.*

800 perdices.

*Dulce.*

200 latas piña de América.

50 kilos de bizcocho glascé.

*Helado.*

180 arrobas nieve, 2 000 huevos, 24 arrobas azúcar, 100 azumbres leche, 14 arrobas limones y 14 de naranjas.

*Vinos.*

800 botellas Jerez González Byas.

800 ídem de Sauterne.



500 ídem de St. Julien.  
 800 ídem de Chateaumargaux,  
 800 ídem de Champagne.

*Café.*

60 kilos café molido.  
 100 ídem azúcar pilón.

*Licores.*

150 botellas cognac.  
 80 ídem de Chartreuse.  
 80 ídem de Benedictino.  
 80 ídem de anisete.

*Postres.*

20 quesos de bola.  
 1 Gruyere.  
 24 de Roquefort.  
 20 arrobas de frutas.

=

1500 tabacos habanos.

=

Se emplearán en bardar y mechar el plato de solomillo unos 50 kilos de tocino.

Para adornare ste plato se necesitan 600 crestas de gallo.  
 El banquete será de más de 1.300 cubiertos.

=

Las mesas medirán *medio* kilómetro.

El café Inglés, encargado de servir la comida, ha tenido que adquirir 600 cubiertos de metal blanco.

500 metros de mantales.

1000 servilletas.

5000 platos.

12000 copas.

1000 fuentes.

150 botellas para agua.

1500 servicios de café.

=

Habrá en la mesa 250 saleros y 200 convoyes.

---

## PRENSA ARAGONESA

---

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Se han remitido á la dirección de Obras públicas tres pliegos presentados en el gobierno civil para la subasta de acopios en la carretera de Zaragoza á Francia.

—En el día de ayer había en el penal de esta ciudad 1.183 confinados, 231 en la cárcel correccional y 23 detenidos en el depósito municipal.

—Las renunciaciones de la matrícula oficial para los exámenes de enseñanza libre se presentarán en la Secretaría de la Universidad, hasta el 31 del corriente; las solicitudes para el mismo examen han de presentarse antes del 10 de Enero, plazo que no tendrá prórroga.»



—Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Elocuentes muestras de cariño y consideración recibió ayer el insigne electricista don Isaac Peral de parte de todas las clases sociales de Zaragoza.

La suntuosa y elegante morada de don Mariano Félez, donde se hospeda el ilustre exmarino, vióse ayer á todas horas muy concurrida de visitantes ansiosos de estrechar la mano de Peral.

Con este celebraron larga conferencia ayer tarde los señores presidentes de la Cámara del Comercio y Centro Mercantil y otras individualidades importantes en el comercio y la industria de nuestra ciudad; habiendo expuesto el señor Peral, con toda minuciosidad y gran cúmulo de detalles sus proyectos para la instalación en Zaragoza de la luz eléctrica. Todos cuantos oyeron al eminente propogandista quedaron altamente satisfechos de sus explicaciones y acordaron celebrar otra reunión esta tarde en los salones de la Cámara del Comercio, á la que serán invitados mayor número de propietarios, industriales y comerciantes.»

—Para la tarde del viernes próximo ha sido citada á sesión la comisión ejecutiva de erección del monumento al Justiciazgo aragonés.

—De *El Diurio de Zaragoza*:

«Repentinamente y obedeciendo á perentorio aviso, ayer tarde salió para Tudela el insigne electricista señor Peral, que regresará dentro de breve tiempo para ultimar el proyecto que abriga, y que se inicia bajo auspicios verdaderamente halagüenos»

El señor Peral que fué despedido por numerosos amigos nos ruega digamos en su nombre no «adiós» sino «hasta luego» á las muchas personas de que ha recibido valiosas é importantes muestras de consideración y aprecio.

—En el bonito comedor del Hotel Europa se reunieron ayer tarde en fraternal banquete al objeto de conmemorar la fiesta de su excelsa Patrona, unos 130 jefes y oficiales del cuerpo de infantería, juntamente con los generales señores Ortega, Navas, Aizpurua y De Benito.

La más franca expansión, el buen humor y el más fino gracejo reinó entre los comansales, mientras saboreaban los deliciosos platos servidos con verdadero gusto y espléndidez por la cocina del Sr. Zoppetti.

Realmente era grande el espectáculo que daban aquellos bizarros jefes y oficiales, latiendo en el mismo sentimiento de unión y compañerismo.

A los postres llegó el general Ferrer.

Inició los brindis el general Ortega, al que siguieron los generales Aizpurua, de Benito, el teniente coronel Sr. X. de Sandoval y el coronel retirado D. Hermeregildo Tubia.

En todos hubo frases de adhesión para el Rey y para la Reina, y levantados conceptos por la sección de todo el ejército. Inútil es decir que los aplausos menudearon con justicia, y que el entusiasmo se apoderó de todos los corazones.

Al final se acordó remitir un telegrama de adhesión á S. M. y de felicitación al general Azcárraga.

El acto resultó serio, entusiasta y digno de los nobles y bizarros soldados que lo celebraron.

Los ramos que adornaban la mesa fueron remitidos por acuerdo uná-



nime á la preciosa nieta del capitán general del distrito y á las señoras de los generales Pacheco, Aizpurua y de Benito.

—Los alumnos de la clase de tropa de todos los cueros residentes en el colegio militar preparatorio conmemoraron con un banquete el día de ayer.

El menú fué exquisito, y los comensales estuvieron muy animados.»

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 7 de Diciembre de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Muy señor mío: La cosa estaba prevista y no ha pillado de susto á nadie.

En el terreno en que se encontraban colocados los Sres. Cánovas, Silvela y Villaverde, el conflicto era inevitable, como inevitable también era la crisis total para solucionarle.

El Sr. Moret extremó ayer sus ataques consiguiendo poner en pésimo estado el ánimo de los combatientes.

Cuando todo el mundo estaba ya cansado y dispuesto á marcharse de la Cámara, pues eran más de las siete, se levanta el Sr. Silvela y en menos de cinco minutos acumula cargos y más cargos contra el Gobierno por no haber sometido la Memoria del Sr. Dato á la acción de los tribunales, y ponerse de parte del Sr. Villaverde y de los procedimientos que aquél pensaba emplear, quiso quitar el mal efecto que sus palabras producían en el Sr. Cánovas, asegurando que si bien en la cuestión municipal sustentaba opinión distinta del gabinete, en todo lo demás se encontraba al lado del Sr. Cánovas.

Semejante distingo llegó tarde, pues profundamente molestado el señor Cánovas por las frases punzantes del Sr. Silvela, se revolvió airado y le contestó con una valentía tal que, confundiendo á los amigos del Sr. Silvela, mereció frases de elogio de toda la Cámara.

Entre uno de los arranques del presidente del Consejo, merece citarse el siguiente, dirigido á las minorías y despreciando casi al Sr. Silvela en el momento que éste ofrecía su incondicional concurso:

—Me dirijo á las minorías. Váis á escuchar de mis labios cosas interesantes, y no perderéis el tiempo.

Y el Sr. Cánovas, con la mano puesta sobre el pecho, con voz clara, mirada fosforescente y con una arrogancia que le hizo grande á los ojos de todos, exclama sin mirar ni hacer caso de Silvela, interpelando á los liberales:

—Yo quiero preguntaros con la mano puesta sobre el corazón: ¿no es verdad que ninguno de mis adversarios me hará el poquísimo honor de creer que yo pueda aceptar un apoyo ofrecido en tales condiciones? Luego encarándose con el Sr. Silvela y con manifiesta soberbia le dice: «No es necesario que S. S. haga ningún sacrificio por la disciplina del partido ni por mi persona, pues esos sacrificios, sobre ser amargos, serían estériles.»

El Sr. Silvela intentó sincerarse, pero el Sr. Cánovas no le hizo caso alguno, levantándose la sesión acto seguido, empezando los comentarios



y conferencias, no cabiendo la menor duda de que en el Consejo de hoy presentaría el Sr. Cánovas á la Reina la dimisión de todos los ministros.

Después cambiaron algo los vientos y en todos los círculos empezó á dudarse de la eficacia de la crisis, hasta que el público se ha convencido con los resultados del Consejo, que son los siguientes:

Según manifestación propia del Sr. Cánovas, enterada S. M. de lo ocurrido ayer en el Congreso y tras detenida discusión se acordó que la mayoría presente á votación en la Cámara popular la cuestión de confianza y el gobierno se someterá á lo que los diputados decidan, encontrándose dispuesto el Sr. Cánovas á presentar la dimisión en el momento en que su triunfo en la votación no sea *moral y material*.

El Sr. Cánovas ha manifestado á la salida del Consejo, á todos los que con gran impaciencia esperábamos, que su caída sería como debía ser, digna y seria.

De modo que el verdadero interés de la cosa radica en estos momentos en el Congreso, donde la agitación es enorme: todos hablan al mismo tiempo: muchos se increpan.

Los silvelistas parecen divididos y su jefe, aunque pretende estar sereno se le conoce que duda.

En los pasillos y tribunas no se coge y la expectación es grandísima.

En la calle, el público se agita y forma *cola*, con la esperanza de recoger algo de la sesión.

Todos, hasta los que ayer aplaudían al Sr. Silvela, le censuran su conducta, acusándole de envidioso y diciendo de él que en vez de caer abrazado á la bandera de la moralidad, es arrastrado por el perdón de la discordia.

=

La premura del correo me impide dar cuenta del resultado habido en el Congreso; pero se supone malo de todos modos.

#### Última hora

Votación Congreso proposición confianza venció Sr. Cánovas por 121 votos contra 6.

Silvelistas no votaron.

Crisis paralizóse, extrañándose mucho actitud neutral minorías.

Reina agitación suma.

Vuelve á hablarse gabinete intermedio.

*El Corresponsal.*

8 de Diciembre de 1832

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Muy señor mío: Contra lo que todo el mundo suponía ayer, del Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M. no resultó la tan anunciada caída del gabinete.

Enterada la Reina de lo sucedido el día anterior en el Congreso, opuso que la diferencia de criterio de cualquier personaje del partido conservador no era causa suficiente para que abandonase el poder, contando como contaba con la confianza de la corona; pero ante la insistencia del Sr. Cánovas de someterse a la decisión de la Cámara, dejó á éste en completa libertad de obrar como mejor le pareciera, y terminado el Consejo,



Los ministros se reunieron en la secretaría de Estado y tras ligera discusión quedó acordado presentar al Congreso la proposición de confianza, redactada en forma tal, que los que votasen en pró declarasen que la única teoría legal en materia administrativa era la sustentada por el señor Cánovas con motivo del asunto municipal.

El Sr. Cánovas indicó también que dicha proposición debía ser discutida y votada en el día, para poder dar cuenta á la Reina de lo que resultase y proceder con arreglo á las necesidades del momento, determinando por último no asistir á la sesión para evitar que se dijera que su presencia en la Cámara, había influido más ó menos en la votación.

Conocido este acuerdo por el público, el interés subió de punto y empezaron las conferencias y trabajos de zapa, principalmente los silvelistas.

El Sr. Danvila se encargó de comunicar al Sr. Sagasta este acuerdo, suplicándole influyera sobre sus partidarios, para que no dieran extensión al debate y el asunto quedase terminado en el día. El Sr. Sagasta prometió no presentar obstáculo alguno, siempre que se le grantizase que el gobierno presentaría la dimisión, cosa que afirmó el ministro de la Gobernación, dando orden inmediatamente el Sr. Sagasta á sus partidarios para que se abstuvieran.

Momentos antes de empezar la sesión conferenciaron los diputados republicanos sosteniendo el Sr. Pí que en atención á que la proposición presentada interpretaba rectamente la ley, debían votar á favor, cosa que combatió el Sr. Azcárate, fundándose en el carácter político que la tal proposición envolvía, y por último acordaron abstenerse.

En cuanto á la conferencia del Sr. Danvila con Silvela y Villaverde, dió resultados negativos, pues ambos manifestaron que no estaban dispuestos á rectificar en nada su actitud, aunque rogarían á sus amigos que votasen en pró siempre que lo expuesto por el Gobierno pudiera ser votado decorosamente.

Y empieza la sesión, que no detallo por ser un relato más extenso de cuanto llevo estractado, conformándome con presentar los resultados de la votación primera en la que la proposición fué tomada en consideración por 121 votos contra 6, cosa que causó honda sensación.

Después se encargaron de combatirla los ministeriales Sres. Alfau, Domínguez y el Sr. Sardoal que en último turno dirige breves palabras diciendo que semejante debate representaba por lo poco edificante, los funerales del partido conservador.

Se tomaron el trabajo de defenderla los señores marqués de Viana, Botella y marqués de Lema.

Después se levanta á hablar el Sr. Sagasta y sin más rodeos dice que aquello no era un voto de confianza, sino una proposición de *vilipendio* para los amigos del Sr. Silvela por pretender que votasen en contra de lo que seguía defendiendo, y termina diciendo que contemplaba con pena la división de los conservadores, porque la monarquía necesitaba partidos robustos y unidos, y aquellos 121 votos no respondían á tal necesidad; ¡221 votos tenía yo, y caí! exclama en medio de grandes risas.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia, diciendo que lo que el Sr. Sagasta llamaba grave división, eran simplemente pequeñas diferencias de criterio á las que nadie se sacrificaba.



Con la seriedad y laconismo de costumbre, se levanta el Sr. Pí y dice que los republicanos se abstienen de votar por entender que los Ayuntamientos deben ser completamente autónomos y resultar ilegal cuanto sea atentar á esta autonomía, por cuya causa creen, no tienen razón ni los amigos del Sr. Cánovas ni los del Sr. Silvela.

El Sr. Martos manifiesta que él y los que le siguen votaran en contra, con cuya declaración todo el mundo presume ver un decisivo paso del Sr. Martos dentro del partido liberal.

Y el Sr. Nocedal, aprovechando una vez más su elocuencia en contra del liberalismo parlamento, dice que ve con satisfacción el desconcierto de los conservadores, que celebrará desaparezcan pronto los liberales, y agregó que el gobierno había arrojado de sus puestos, contra los deseos del país, á los Sres. Dato, Villaverde y marqués de Cubas.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia y se procede á la votación definitiva, que resultan 107 votos contra 6 de los martistas y el Sr. Alfau.

Como estos resultados no podían ser aceptados como buenos por el Sr. Cánovas, decidió presentar la dimisión, cosa que será un hecho de un momento á otro si no lo es ya cuando reciba Ud. ésta, que por necesidad termino en esta cuartilla.

*El Corresponsal*

---

## TELEGRAMAS

---

### INTERIOR

Madrid 8.—Todas las preocupaciones y todos los comentarios del día se han referido á la solución que ha de darse á la crisis ministerial que aun no ha sido planteada. Después de la sesión de ayer del Congreso, ya al unísono decían todos que era un hecho la vuelta de los liberales al poder, según manifestó el Sr. Cánovas que aconsejaría á la Corona al entregar la dimisión de todo el Gabinete. Anoche no fué el Sr. Cánovas á Palacio por causa de celebrarse en el regio Alcázar la fiesta anunciada en honor de los jefes y oficiales de infantería que han venido á la Corte para asistir á las fiestas de la Concepción, y tampoco lo ha efectuado esta mañana, pues la Reina tenía que ir á la fiesta religiosa que se ha celebrado en San Francisco el Grande.

Madrid 8.—Interrogado hoy el general Martínez Campos por un periodista, ha declarado que está perfectamente unido en cuerpo y alma al Sr. Cánovas del Castillo, y que su consejo á la Reina si se lo pide, será contrario al gabinete intermedio y favorable á la vuelta de los liberales al poder.

Madrid 8.—También el Sr. Cánovas ha tenido hoy ocasión de manifestar á varios periodistas que él aconsejaría á la Reina la formación de un Gobierno presidido por el Sr. Sagasta, añadiendo que desde que surgió el incidente parlamentario entre él y el Sr. Silvela, estaba decidido á abandonar el poder aun cuando en la votación de la proposición de confianza, no hubiera sufrido una derrota moral. El Sr. Cánovas entiende que para que la crisis pudiera plantearse de una manera concreta y clara, se hacía indispensable presentarse ante la Corona después de una votación parlamentaria que expresara claramente el estado del partido



gobernante. Expuso propósitos de proceder inmediatamente á la reorganización del partido conservador, ayudado y con el incondicional apoyo del general Martínez Campos, y á este efecto, declaró que si los disidentes se marchan como espera del círculo conservador, convocará seguidamente á una reunión de los leales; pero si el Sr. Silvela permanece en el Círculo, *yo, dijo, no voy á discutir unos cuantos muebles, los dejaré tranquilos, y fundaré otro Círculo liberal-conservador.*

Madrid 8.—Desde las diez de la mañana, han sido numerosos los personajes que han visitado al Sr. Sagasta. La mayor parte de los exministros liberales, se encuentran en casa de su ilustre jefe desde las dos de la tarde, en espera de que llegue el momento de que la Corona llame á Sr. Sagasta á sus Consejos.

Madrid 8.—En los círculos políticos reina extraordinaria animación política. Obsérvase gran expectación ante los sucesos políticos que vienen desarrollándose. La opinión general, es la de la inmediata subida de los liberales. No faltan gentes, sin embargo, que habla de la probabilidad de un gabinete intermedio Martínez Campos que duraría unos cuatro meses, tiempo suficiente para convertir en leyes, los proyectos de Hacienda que había elaborado el Gobierno conservador, aduciendo en su abono que la cosa se convenía á gusto del Sr. Sagasta, para que éste no tropezara con obstáculos apenas subido al poder.—M.

---

# ANUNCIOS

---

## TRATADO

DE

## TEOLOGÍA FUNDAMENTAL Y APOLOGÉTICA

POR

FRANCISCO HETTINGER

AUTOR DE LA

**APOLOGÍA DEL CRISTIANISMO**

Obra de extraordinario mérito, necesaria y utilísima, no sólo para los Seminarios, sino para cuantos amen los buenos estudios.

El ilustre Hettinger es muy conocido en España por su admirable *Apolo-  
gía del Cristianismo*, á la cual no es ciertamente inferior, sino acaso le aventaja, esta otra obra, traducida directamente de su original alemán, la cual viene á ser un riquísimo repertorio de razones, de fuentes y de todo linaje de argumentos en pro de la verdadera religión. Es su autor una de las mayores lumbreras de su patria y aun del orbe católico, y cada uno de sus libros un verdadero acontecimiento; sabio insigne y celoso sacerdote, á quien ya honró singularmente la Iglesia llamándole al Concilio Vaticano en calidad de Consultor.

Dos tomos en 4.º, en buen papel y esmerada impresión.—Precio al contado y directamente en la *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 20 pesetas. (7)

---

**VENTA** Se hace á voluntad de su dueño de un patrimonio de D. José Mainer de 50 caizadas de tierra blanca poco más ó menos, con su correspondiente casa de monte, paridera, cuabras y pajares, sito en el monte de Nuevo, jurisdicción de Lupiñén. La venta se hará en junto ó separado. Para más detalles, dirigirse á D. José Chapullé procurador Huesca, y en Aniés, á D. José Mainer.



A LOS MOZOS SORTEABLES  
**DEL ACTUAL REEMPLAZO**  
**EUGENIO MENDEZ, AGENTE DE QUINTAS**  
 CALLE DEBERENGUER, 2, TIENDA DE LICORES  
**HUESCA**

**POR 25 DUROS**

si les toca la suerte de Ultramar, los libra de todo servicio asegurándose antes del sorteo.

Personas que pueden dar referencias de su exacto cumplimiento: En Huesca, D. Marcelino Acir, posada de San Francisco y tienda de licores, y D. Félix Ferrer, dueño del café de Peral; en Barbastro posada de San Ramón, y el administrador del coche del Sr. Frago, y en Graus, D. Vicente López, cafetero.

NOTA. El pago del seguro lo harán los interesados cuando estén libres del compromiso que coneraen con esta Agencia, y su importe no será depositado, sino que quedará en poder de los mismos, hasta después de verificado el sorteo. Documentos y demás gastos que se originen serán de cuenta de la Agencia.

Huesca y Octubre 1892.

(d-39)

---

**LO MEJOR DE NOCHE BUENA**

El acreditado Mateo Martínez, procedente de la provincia de Alicante, ofrece al público un abundante surtido de turrone de varias clases, como son: Jijona, Alicante, guirlache, mazapán, nieve, ídem de yema, ídem de frutas.

Especialidad en confituras y peladillas de Alcoy.

Precios módicos.

NOTA. Durante los días de la feria, estará establecido en los porches del Sr. Berdejo, y después en el Coso bajo número 58, antigua tienda de Guillén y Fanlo.

8 8

---

**TRANSFORMACIÓN DE COLORES**

**Tintorería y quita-mancha de Cipriano Polo, calle de Lanuza, (antes San Martín, número 30.)**

Nadie pase á teñir nada sin visitar antes la más antigua y acreditada **Tintorería de Cipriano Polo**, el que con gusto, elegancia, prontitud y esmero sirve á su numerosa clientela y al público en general.

Esta casa tiene por costumbre limitar los precios y garantizar toda clase de prendas.

**No confundirse con ninguna otra Tintorería**

**CIPRIANO POLO, LANUZA 30, HUESCA 30-s-9**



# ACADEMIA DE 1.<sup>A</sup> Y 2.<sup>A</sup> ENSEÑANZA

bajo la dirección de

## D. IGNACIO BARBERO

ex-Director del Colegio del Cardenal Cisneros de Madrid y  
ex-Inspector de Instrucción pública de esta provincia.

ÚNICO EN ESTA CIUDAD INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL

Cuenta con locales espaciosos, clase de dibujo montada á la altura de los primeros colegios, capilla, salón de actos públicos, teatro, gimnasio y patios de recreo.

**Profesores titulares.**

**Preparación para carreras especiales.**

### PENSIONES

Internos: **sesenta** pesetas mensuales.

Medio-pensionistas: **treinta y cinco.**

### HONORARIOS

Primera enseñanza: **tres, cuatro y cinco** pesetas al mes.

Segunda: **seis** pesetas por asignatura.

Dibujo: **tres.**

Gimnasia y música: **cinco.**

Pídanse reglamentos: CALLE DE QUINTO SERTORIO, NÚM. 7.

NOTA. Si concurriesen al Colegio dos ó más hermanos, los honorarios y pensiones se rebajarán cuanto sea posible. 8 8

**P**lanta de nogales de dos años muy precoz, de dos á tres metros de altura, es el mejor adorno para los viñas al paso que de gran utilidad, tanto por su fruto como por su preciosa madera y es lástima que por la inercia de los labradores, está expuesto á desaparecer este precioso árbol que por su elegante porte y gran desarrollo bien pudiera llamarse el gigante de la vegetación. De venta en la calle nueva del Mercado, droguería. 4-s-3

**RECIBOS PARA LOTERÍA**  
EN ESTA IMPRENTA  
**4 PESETA EL 100**

**S**E hace a moneda de todos los enseres de un colegio de algunos muebles, Svajillas y todo lo necesario para una estantería, todo con sus cristales correspondientes. Enterarán en esta imprenta. 19



# ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

(DE AYER)

Madrid 8, 8 noche.

A las cuatro de la tarde ha reunido el Sr. Cánovas en la *Huerta* á sus compañeros de Gabinete, permaneciendo allí hasta después de la crisis. Han invertido el tiempo conviniendo en que el Sr. Cánovas llevara enseguida á la Regente la dimisión de todo el Gobierno. Los mismos ministros redactaron sus respectivas dimisiones, y con ellas en el bolsillo se encaminó el Sr. Cánovas á Palacio. Pueden Uds. decir—manifestó—que han visto las dimisiones—y se encaminó á la regia estancia donde le aguardaba la Regente.—M.

Madrid 8, 10 noche.

El Consejo de *exministros* que se celebró en la *Huerta* asistieron los Presidentes de las Cámaras. Cuando terminó el subsecretario de la Presidencia anunció que era seguro un cambio de política, y que el Sr. Cánovas, cuando se constituya el nuevo Gobierno reunirá á senadores y diputados no disidentes para darle gracias por haberle seguido.—M.

Madrid 8, 11 noche.

La reina ha aceptado la dimisión al Gobierno. El cambio de política es un hecho. Los liberales subirán al poder. Han fracasado algunas negociaciones que se seguían para la formación de un Gabinete (Martínez Campos-Pidal. El Sr. Sagasta se dispone á ir á Palacio á las siete de la tarde.—M.

(DE HOY)

Madrid 9, 10 mañana.

El Sr. Cánovas ha comunicado á los presidentes de las Cámaras que ha dimitido el ministerio, por lo cual se suspenderán las sesiones hoy después de leerse la comunicación oportuna.

Circulan varias combinaciones para el futuro gobierno liberal, sin que pueda darse ninguna por segura.

El Sr. Cánovas, dirigirá una circular á los Comités de provincias para reorganizar el partido.—M.